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一天五六套练功服是“标配”

!三伏天就是平常天
持续高温黄色警报、早晨起来

便似蒸笼、最热时地表温度达到 !"

摄氏度的三伏天，上海国际舞蹈中
心大大小小排练厅每一寸地板却
都被踩得“发烫”。
“北京巡演回来几乎一天也没

休息，重新将《闪闪的红星》《白毛
女》《马可·波罗———最后的使命》
又滚了一遍。”日日督场的上芭团
长辛丽丽说：“演出任务密集，加上
天气炎热，辗转在外的巡演，演员
或因伤病或因自然‘迭代更替’，好
像《闪闪的红星》这样百余人规模
的剧，只要在演就要不断调整。不
论是换主要演员还是小演员，都需
要重新打磨、配合，让他们融入进

来。”
大排练厅，每日上午 #时到 $%

时 !&分，雷打不动的基训课，休息
$&分钟后就开始排练———双人舞、
群舞还有整团大连排。没有轮到或
是新近加入的小演员分散在其他
排练厅“练私功”，以求快速跟上整
个团队的水准和节奏。

负责演员训练的资深教员钟
闽告诉记者，像这种体量的训练，
一天五六套练功服是“标配”，再吸
汗的衣服也有承受度，为避免感冒
或者汗水浸透衣衫滴到地板导致
滑倒隐患，演员都会及时更换练功
服。为此，团里为大家准备了洗衣
机和烘干机，最近十几台机器马力
全开，以保证演员随时都有干的练
功服能换上。

聊到以往文艺院团的“歇夏”
传统，小演员们几乎都没听说过，
就连进团十多年的吴虎生被问及
时也哑然失笑：“对哦，是有听说过
‘歇夏’的传统，就是现在好些国外
芭蕾舞团‘三伏天’也会放假，但我
们好像没有这种放假的传统。演出
任务多，这样的训练体量于我们都
是平常。”

爱舞之心一样滚烫
赶早上 '时的绿皮车，张宏亚

和小姊妹们上周六一早从嘉兴出
发往上海国际舞
蹈中心赶，这群
志同道合的朋友
都是因为热爱舞
蹈而相聚，让她
们苦恼的是“嘉
兴的舞蹈班都只
有形体课，没有

专业的芭蕾舞蹈老师”。
上芭每月一次的“芭蕾公开

课”上课名额几乎都是靠抢的，微
信招募通道开出的第一分钟，&%个
名额就都被“秒”了，守了几个月的
张宏亚说：“难得这次运气这么
好。”都是年近六十的阿姨族，身材
却都保持得窈窕。“为了跳舞，不能
多吃，否则下腰、侧弯都会很困难，
做出来的姿势也不美。”

同样“组团”前来的还有参加
同一个舞蹈教室的蔡小姐和丁小
姐。在城市规划设计院工作的蔡小
姐工作繁忙，却把业余时间的一半
都奉献给了舞蹈。而从事人事工作
的丁小姐，自小学舞至今没有放弃
过这个爱好，她说：“只要身体允
许，哪怕活到 $%%岁，也要跳到 ##

岁。”
虽然跳得略显笨拙却紧跟老

师步伐，不漏掉一个踮脚的曹小
姐，这是时隔两年后第一次回到舞
蹈课堂。这位 ()行业精英对舞蹈
有着一份执着，虽然客观条件让她
泡在舞蹈教室的时间极为有限，但
隔三差五她总要回来重温一下练
功房里的美好。在她看来：“芭蕾基
训课看似是很‘文静’的，但无论是
摆手位还是练形体，都是很‘耗’人
的，这是对肌肉力量的控制，实则
运动量很大，‘隐形出汗’不知不觉
就湿了衣裳。”问她平时工作这样
忙，一周就休息周六为何要放弃抱
着西瓜孵空调的机会，来练三伏？
她笑说：“就是喜欢跳舞，这种享受
对我而言，比什么都来得有治愈
力。” 本报记者 朱渊

! ! ! !本报讯（记者 吴翔）历经 *个月
的打磨，“"%$#华语原创音乐剧孵化
计划”&部入围作品正式亮相，接下
来将从这 &部中选出更具挖掘空间
的作品，进入下一阶段的孵化。孵化
评审之一的费元洪说+“文无第一，武
无第二。和那些选秀节目一样，将来，
可能发展最好的不一定是第一名。”
这些年来，上海的音乐剧市场蓬

勃发展，观众数量呈几何级增长。不
过，这些“一票难求”的音乐剧，大多
是从国外引进的经典，华语音乐剧的
原创作品寥寥无几。去年 $$月，上海
文化广场剧院管理有限公司公布了
“孵化计划”，文化广场副总经理费元
洪说：“做这个项目，不是为了眼前，急

着打造一台音乐剧，我们希望做一片
土壤，让更多的种子在这里生长。”
令人鼓舞的是，他们一共收到了

''部原创音乐剧投稿作品，近 ,%%

名观众报名观摩剧本朗读。客观地
说，这一批投稿作品水平参差不齐，
孵化评审之一的陶辛说+“我们看到
了大量学院派的加盟。现在上音、上
戏都有专业的音乐剧人才涌现，这样
的机制也是水到渠成。”
正如费元洪所言，选出来的第一

名也未必就是未来最好的音乐剧，这
个“孵化计划”将一直持续下去，落选
的明年调整后可以再来。陶欣说：
“就是这两天热演的《巴黎圣母院》也
在不断调整，我看过其三版，每一次

音乐都在调整，我们的原创音乐剧
也需要在不断调整中成长。”

本次“孵化计划”也实践了新模
式———在创作最前线的导演、作曲、
制作人带着新鲜的经验投入到孵化
过程中，他们转变身份，给创作者在
创作方向及可行性上点拨。今年选
出 &部作品———《对不起，我忘了》
《为什么跳舞？》《南唐后主》《完美人
生》及《生死签》，分别在 &位有经验
的导师带领下，逐渐成熟。

面对日渐成熟的剧本，“孵化计
划”安排了文本与音乐工作坊，让 &

部作品集齐主创、导师与部分观众
见面。工作坊现场，观众们为剧情和
演绎牵动着情绪，不时爆发出欢笑

及掌声。
本次文本与音乐工作坊后，孵化

评审将对入围作品从题材与内容、完
成度、音乐风格、市场潜力 !个维度
进行判断，评选出进入下一阶段的作
品进行二期开发，完成剧本和音乐的
整合。$"月，这些作品将以 *%-!%分
钟的工作坊方式呈现。最终，在市场
化运作下，将有 $-"部作品在 "%"%

年正式上演。

! ! 老法说 !冬练三九"夏

练三伏#"练的是什么$练的

是在极端气候下的人体抵

抗力"从而达到强身健体的

作用% 转换到文艺领域"前

辈艺术家们会告诉你"无论

是三九或是三伏"练的都是

一股!气&'一份劲头'一种

精神%

苦其心志' 饿其体肤!

淬炼的是忍耐力和意志力"

炼出的是你热爱艺术的纯

度% 在现代化设施日益发达的今天"

不再需要戏曲演员冒着中暑的风险

在户外水泥地上练功" 不会再让芭

蕾舞演员赖以为生的跟腱无数次敲

击在没有弹力的地板上" 这是社会

进步能给予艺术更长足发展的空

间% 然而"客观条件的改变带来的是

对演员自我修炼的更高要求%

辛丽丽说()近年来" 我们几乎

没有*歇夏+这种传统了"一年 "#$

场演出"只要演出就要练"不断调整

和磨合"无限接近完美% #吴虎生说(

)没有哪个芭蕾舞演员会轻易懈怠"

一天不练就会倒退" 三天不练心急

如焚"肌肉是有记忆的"你要台上不

出错就得不断练习" 把动作像程序

一样写进你的身体里% #

从来烈火试真金" 孙悟空若没

在太上老君的炼丹炉里熬上七七四

十九天"也练不出火眼金睛% 舞台上

闪闪发光如金子般的角儿们" 自然

也少不了三伏天里

的三昧真火%

!部作品入围!"#$%华语原创音乐剧孵化计划"

我们的《巴黎圣母院》在路上

!"#$

!夏练三伏

! ! ! !

是什么让爱芭蕾的人纷纷放弃了!歇夏"的传统#冒酷暑!用生命舞蹈"$

上周末#上海国际舞蹈中心一楼排练厅里#刚刚自北京展演旋即又要展开!南
下"巡演的上海芭蕾舞团正在联排%马可&波罗'((最后的使命)* 楼上#上芭
每月一次的!芭蕾公开课"#教员李丽带着芭蕾爱好者上了一堂含金量极高的
基训课* 和排练厅所在楼仅几十米之遥的!舞空间"里#!天鹅公主"季萍萍
做客!公益课堂"解析!法兰西芭蕾的奥秘"#而才跳完上半场的明星舞
者吴虎生匆匆换下练功服就要奔赴上海文化广场#和观众分享他!走
在玫瑰和荆棘的长路"的芭蕾之旅*

上芭人冒酷暑!用生命舞蹈"
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" ,闪闪的红星-排练现场

" 吴虎生和戚冰

雪继续打磨 ,闪闪

的红星-


